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中国大学 50 强最新排行:南开大学排名第九 
根据中国青年报 2008 年 04 月 25 日报道改写 

  4 月 25 日，中国人民大学高等教育研究中心、搜狐教育联合发布了"中国大学 50

强"排行榜。为了帮助广大考生真正了解大学、学科与专业所处的地位，帮助考生准确选

择与自身能力相匹配的大学，这次的评比在许多方面有所改变。 

高考分数其实是一种重要的社会评价 

    此次发布的"中国大学 50 强"排行榜，一个很重要的突破就是将高考招生（占 30％总

权重）作为一项重要指标纳入考核。一所大学在各个省、自治区、直辖市的高招平均分分

别进行标准化后，结果计入综合排名。北京外国语大学、上海财经大学这些以前在其他排

行榜中排名靠后的学校，这次却进入了前 50 名。高考录取分数指标的加入，起了决定性

的作用。  

轻视人文社会科学的倾向该刹车了 

    近年来，在某些大学排行榜上，以人文社会科学学科为主的大学，相对以理工科学科

为主的大学总是有些吃哑巴亏。此次"中国大学 50 强"排行榜从核心竞争力和社会影响力

两大方面考察一所大学。在评价核心竞争力（占 60％权重）时，选取学科建设和科研论文

作为反映办学和科研实力的一级指标。以科研论文为例，分别选取了各自领域中最具代表

性的 SCI（科学引文索引）收录论文和 CSSCI（中文社会科学引文索引）收录论文两个二

级指标，各占一半比重。然后以 2004~2006 年 3 年间收录论文的总数和结构得分（论文总

数与该校专任教师数量的比值）计算出标准化分数来进行比较。  

 1

http://www.nkaa.org/


    正是因为引入了这种新的评价思路，中国人民大学、北京师范大学、南开大学、武汉大

学、中国政法大学等文科有着较强实力的高校，在此次排行榜中，排名得到了大幅提升。  

 

结构和规模孰轻孰重？ 

现在国内一些大学排行榜强调的是大

学规模──比如学生容量、校舍面积、仪器

设备等，但是这些指标本质上属于大学办学

的成本，是办学的投入，而非大学办学的实

力，这样的榜单并不能如实反映大学的水

平，也会误导考生志愿的填报。在考察一所

大学的核心竞争力时，规模和结构这两个指

标必须并重，才能最大程度上真实反映出学

校的办学水平。 
    本次评比，在高校学科建设考察项中，

主要选取了一级学科评比（占 10％总权重）

和国家重点学科（占 30％总权重）两项指

标。拿国家重点学科来说，在评比时采取了

规模得分和结构得分相结合的办法，比重各

占一半。规模得分来自一所学校的二级学科

国家重点学科总数；结构得分来自该校二级

学科国家重点学科总数与该校博士点总数的

比值。最后将结果进行标准化处理，以供比

较。  

值得关注的两个现象 

    通过研究发现，一个值得关注的现象是

教育资源的专业分布不平衡。如法学、财

经、外语类专业近年来受到社会极大的关

注；而矿产、石油、农业等专业，即使学校

整体实力很强，考生也可能不愿意选择报考。这尽管是一种市场选择的结果，从长远来看却未

必是理性的选择。  
    另一个值得关注的现象是，高等教育资源分布中的地域因素也不可小觑。位于北京、上海

和沿海地区的重点大学，在高考招生时总能吸引大批高分学生，而位于内地特别是西部地区的

一些大学，在这方面则有着相当的地域弱势。研究中心认为，排行榜的目的是为了从不同的角

度引导大众更全面和深入地思考中国高等教育的科学发展问题，而不仅仅是关注排行榜本身。  
 

校友来稿          纽约校友迎接南开大学代表团散记 
  宋怀时 (81 级校友) 2008 年 3 月于纽约 (上) 

 1 月 25 日 (星期五) 晚上, 我接到了南开大学对外联络处秘书李莉的电话, 得知南开

大学校长饶子和教授拟率代表团于 2 月访问美国, 2 月中旬将来纽约。饶校长特别提出希

望会见南开大学在纽约的校友和中国留学生，希望借这个宝贵的机会向大家介绍一下南开

大学近年来的发展情况，吸引更多的人才回国发展。 
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时间紧迫, 南开校友集体行动 

对于代表团在纽约的行程，李莉对旅美南开校友会提出了几点要求: 1. 代表团计划

于 2 月 17 或 2 月 18 日在纽约会见总领事馆彭克玉大使及大纽约地区的南开校友,  由于时

间紧, 希望我们和总领馆协商把活动安排在同一天。2. 希望我们协助安排靠近哥伦比亚大

学的旅馆。3. 通知在大纽约地区的中国留学生和学者共同参加座谈会。这是几个十分棘手

的任务, 一是时间太紧, 仅有三个星期安排; 二是尚无具体的日程表, 很多事无法确定; 三是

和总领馆协调, 受制于他人。但幸运的是当时正值春节前夕, 各种活动频繁, 我们正可借这

个机会进行联系和宣传。 
首先, 借周六总领馆开会的机会, 副会长杨策和彭克玉大使及教育组的贺领事取得联

系, 确认他们已收到代表团来访的通知。之后, 又在郝召锋等校友的协助下了解了哥大附近

旅馆的情况, 最后于 1 月 28 日和代表团协商确定了住处。由于总领馆处迟迟无法确定会见

的日期, 我们决定放弃 2 月 17 和 18 日,将我们的活动日期定在了 2 月 16 日,这样既争取了

主动又给代表团留出了灵活的活动空间。 
之后, 一方面由哥大中国学生学者联谊会主席张健负责联系会议室, 另一方面由沈善

鋐教授的夫人负责联系午餐的餐馆, 商定菜单及价钱。1 月 31 日我们收到了详细的代表团

活动行程表后, 就开始全力准备演讲会的事。我们先根据南开大学对外联络处发来的材料

准备了一份中文宣传材料, 发给南开校友。之后又由李伯宏校友译成英文, 并上传多家网站

进行宣传。副会长杨应时不但积极联络安排饶校长与哥大教师学院院长会谈事宜, 更准备

了精美详实的幻灯演示 (PPT), 介绍南开大学与哥伦比亚大学的历史渊源。校友会又准备了

会议用的饮料等, 一切都在积极而有序地进行。 
但是, 麻烦也在不断出现。哥大的会议室迟迟得不到确认, 最终的活动通知无法发

出。张健每天都在追问, 回答一直都是”还要等几天!” 无奈之下, 杨应时又寻求哥大教育学

院中国学生学者联谊会主席李道全的帮助。李道全主席是天津人, 其夫人也是南开校友。

他为人豪爽, 乐于助人, 看到是有关南开大学的事, 一口答应下来。在李道全主席的催促下, 
经办预订会议室的工作人员终于在 1 月 14 日 (星期四) 答应给查询一下, 结果原来要订的

Milbank Chapel 已被别人订下, 于是应李主席的要求给了我们一间的备用教室。该教室没

有扩音设备, 但好在还有投影设备, 又与 Milbank Chapel 毗邻,  张健、杨应时等又采取了一

些补救措施, 才没有给演讲会造成太大的问题。 
会议室确定后, 我们又准备了一份邀请函, 邀请大纽约地区的中国留学生和学者前来

参加宣传演讲会。由纽约总领馆教育组的周燕领事转发给了大纽约地区十所大学的中国学

生会。可惜的是邀请函发出的太晚了, 没有达到预期的效果。但是, 我们的很多校友都已将

消息广为传播, 在很大程度上弥补了时间仓促的不足。此外, 副会长罗星和校友童辛、以及

杜晓月也都主动表示愿意在代表团访问普林斯顿大学以及耶鲁大学时提供帮助, 使代表团

提前感受到了纽约校友的热忱。 
2 月 16 日上午 11 点刚过, 我就到了哥大小馆。因尚未开门, 便匆匆赶到会议地点去

察看。副会长杨应时此时已在忙碌着清理会议室, 将近 12 点时, 会议室清理得差不多了, 我
们又请张健来调试投影设备。赶到餐馆时已 12 点整, 进去一看, 已有 20 多位校友到场, 里
面的小厅放不下, 外间的大堂里又设置了一个由小桌拼成的大桌, 能容近 20 人。特别值得

一提的是桑湘明校友, 她的儿子因病在波士顿住院, 她这段时间在波士顿。听到饶校长和南

开大学代表团访美的消息后, 表示一定要见饶校长和代表团的成员。在聚餐的时间和地点

确定后, 她就定了机票。当天她早晨坐飞机到达纽约后乘出租车直达餐馆, 聚餐结束后又匆

匆乘机赶回波士顿。老校友们对母校的深厚感情由此可见一斑。 
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不久, 饶校长和代表团的其他成员也到了。饶校长亲切地与校友们一一握手, 并不时

询问校友的情况。大家落座后, 50 人的席位已满, 后到来的校友只好再加座位。席间, 饶校

长向校友们详细介绍了南开大学近年来的变化, 特别是天津滨海新区开发带给南开的发展

机遇, 对南开大学未来的广阔发展前景充满了信心。饶校长还向校友会赠送了礼品: 两套电

视连续剧 «张伯苓» DVD 珍藏版和若干介绍天津滨海新区的材料及 CD。 
佟家栋副校长则介绍了南开大学近年来在教学、科研上取得的成就。南开大学在全

国高校名列前茅的学科有, 化学、数学、植物保护、物理学、历史学、经济学、政治学、

工商管理、图书馆、情报与档案管理等; 在全国高校排名前十名的学科专业超过了南开大

学全部学科专业的百分之六十以上。近年来南开大学在科学院新增院士名额, 科研成果获

奖数目, 以及教学评选等各方面都在全国高校领先。 

应校友们的要求, 佟家栋副校长还给大家一一介绍了代表团的其他成员: 生命科学

学院院长尹芝南教授、药学院院长王鹏教授、继续教育学院院长白长虹教授、生命科学学

院副院长曹又佳教授、环境科学与工程学院陈威教授、纳米科学和技术研究中心主任陈永

胜教授、生命科学学院长江学者刘林教授等。校友们与代表团的成员们又进一步的相互交

流, 大家频频举杯, 祝愿代表团访美取得圆满成功, 母校得到更快的发展。 
饭后, 当大家来到宣传演讲会会场时, 张健带领几位哥大的学生, 以及郝召锋、杨帆

等校友早已把阶梯教室布置得面目一新: 不仅挂上了南开大学的校旗、哥大中国学生学者

联谊会的会旗、 前面的大屏幕上放映着 “热烈欢迎饶子和校长率南开大学代表团访美 并祝

访问圆满成功” 的中英文幻灯宣传图片演示, 更给代表团的团员及贵宾们准备好了胸签、记

录本、笔、饮水等, 真可谓考虑周全、细致入微。在南开校友及中国留学生们的集体努力

下, 宣传演讲会场面相当热烈。当大家在会后兴致勃勃地陆续散去时,  张健、杨应时、郝

召锋、杨帆及其他几位哥大的学生又在忙碌着打扫垃圾、清理会议室内外。没有这么多人

的辛勤劳动和默默付出, 就不可能有这样好的效果、取得这样的成功。这也是我南开 “允公

允能” 精神在海外校友中得到广泛传承与发扬的最好体现。 （关于南开大学代表团在哥大

教育学院举办的此次宣传演讲会，详情请参阅«侨报»、南开新闻网、旅美南开校友会网的

相关报道。） 
 （未完待续） 
 

校友会动态     宋怀时会长与张亚秘书长会面 

一月上旬，南开校友总会秘书长张亚随代表团来美学习考察，25 日来到纽约。纽

约南开校友会会长宋怀时和副会长杨策于 27 日晚到张亚秘书长下榻的酒店看望了张亚，

并介绍了纽约校友会的近况。 

张亚秘书长特别指出，南开校友会与一般的大学校友会不同，南开是包括天津南开

中学、重庆南开中学、自贡曙光中学、南开大学等在内的系列学校，她们都遵循共同的办

学宗旨，有共同的校训、校歌和传统。南开校友总会要面向所有这些学校，为所有这些学

校的校友服务。但随着校际交流和学术交流的开展和需要，校友总会的工作重点还是要放

在南开大学上。因为大学代表着南开系列学校的学术最高水平。对于各地的校友会，则要

联络和服务所有的校友，包括大学、中学、甚至小学。 

张亚秘书长还希望海外的校友多和校友总会联系，有时间多回去看看。他也希望校

友们多给«南开校友通讯»投稿，让更多的校友了解大家的学习、工作、生活及各方面的请

况。他说，许多老校友对母校有很深的感情，关心母校和校友们的情况。有些老校友把每

期«南开校友通讯»都保存起来，留作纪念。现在南开校友总会有专门的网站，有电脑的校
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友可上网了解各地校友的情况。 

宋怀时会长完全同意张亚的看法，并介绍说，我们旅美南开校友会从创建之日起就

包括所有南开系列学校的校友。我们不仅有南开大学的校友、也有天津南开中学和重庆南

开中学的校友。每个学校的校友对校友会的工作都有重要的贡献。我们同南开大学及南开

中学同样都有密切的联系。我们还要将这个传统保持下去。宋怀时会长还特别感谢张亚秘

书长帮助将纽约南开校友会的网站（http://nkaa.org/ ）链接到校友总会的网站上，便于更

多的校友了解纽约南开校友会。我们纽约南开校友会的网站也有链接，可以轻易地连到南

开大学、天津南开中学、重庆南开中学、南开新闻网、南开校友网等相关网站。校友们可

以从这里了解所有相关的信息。 

张亚秘书长还向纽约南开校友会赠送了«南开校友通讯»、«张伯苓与南开大学»、«
张伯苓的大学理念»等书籍及母校给校友的贺年卡。宋怀时会长则送给张亚秘书长最新编

辑的“大纽约地区南开校友通讯录” 和校友会刊物«海外南开人»。 
南开校友总会地址：天津市卫津路 94 号，邮编：300071 
电子信箱：nkuaa@nankai.edu.cn  （宋怀时供稿） 
   

旅美南开校友会为中国灾区捐款总结 
各位校友: 

自 2 月 3 日旅美南开校友会号召为中国的雪灾灾区捐款以来, 得到广大校友积极响

应。校友们关心这场大雨雪造成的灾情, 关注着抢险救灾的进展, 以各种方式表达自己对祖

国亲人的关爱。在捐款的校友中既有已退休的老校友，也有刚刚开始工作的年青校友, 更
有尚在学校学习的留学生。特别值得一提的是唐贤可校友, 他身患重病, 两年来的治疗费和

医药费使他经济上十分拮据, 但当他听到为祖国灾区捐款的消息后, 毅然决定捐出$100 美

元。 
至今我旅美南开校友会已收到校友捐款$2,170 美元。另外, 伍语生、宋怀时等校友又

参加纽约华人社团联席会在法拉盛举行的春节义卖筹款活动，筹得义卖善款近$200 美元，

一并交给了纽约华人社团联席会。目前, 纽约华人社团联席会已将所属各社团的全部捐款 4
万多美元交给了中国驻纽约总领馆，由其转交给“中国红十字会总会”。 

据我们所知, 还有一些校友已通过所在单位或学校向灾区捐款。在此, 我们向所有为

祖国灾区人民表达爱心、伸出援手的校友们表示深深的敬意和诚挚的感谢!  

捐款校友名单如下(按姓氏比划): 

伍语生, 刘汉昭, 余佩芝, 宋怀时, 沈善宏, 张素央, 张素初, 张象山, 陈蟾, 罗星, 赵景伦, 郭雪

松, 唐贤可, 桑湘明, 萧庆麟, 童辛, 喻娴才 

   旅美南开校友会 2008 年 2 月 23 日 

 

重庆南开中学纪念喻传鉴先生诞辰 120 周年 

3 月 18 日是著名爱国教育家、重庆南开中学校长喻传鉴先生诞辰 120 周年的纪念

日。为了纪念喻先生对教育事业和对爱国统一战线事业所做出的贡献，缅怀其功绩，重庆

南开中学举行纪念喻传鉴先生诞辰 120 周年活动。活动内容包括座谈会和喻先生铜像揭幕

仪式。重庆市和沙坪坝区相关部门的领导、南开校友总会秘书长张亚、南开系列学校的代
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表、喻先生的亲属代表和南开中学的校友代表共 100 余人参加了此次纪念活动。 

 

纽约旅美南开校友会向重庆南开中学发出了贺信，贺信全文如下： 

重庆南開中学     

重庆市沙坪坝区沙南街 1 号 

尊敬的市领导及校领导: 

今年 3 月 16 日是南开人敬爱的喻传鉴校长 120 周年诞辰。喜闻喻传鉴校长的铜像将

在重庆南開中学落成, 我旅美南開校友会大纽约地区的校友们向母校的领导和师生们表示

热烈的祝贺。 

喻传鉴校长是张伯苓先生最得力的助手,是张伯苓先生教育思想最忠实的执行者。在

抗日战争期间, 喻传鉴接受张伯苓指派，远赴重庆一手筹办了重庆南开中学分校。喻传鉴

先生任重庆南开中学校长多年, 不但注重教育质量、培养学生的创新能力，更强调培养允

公允能、 德才兼备的人才。他终其毕生精力, 实行德、智、体、美、劳全面发展, 高质量

的素质教育, 把重庆南开中学办成了最著名的学校之一。喻传鉴校长的铜像在重庆南開中

学落成, 不仅是对他为南开学校所作出的无私奉献的肯定, 更表明重庆南开中学将一如既

往, 坚持德、智、体全面发展的教育思想, 为祖国培养更多高素质的人才。 

纽约旅美南開校友会       全体校友 
2008 年 3 月 12 日  
 

简    讯   南开校友为桑湘明学姐祝寿 

2008 年 3 月 22 日晚，南开校友桑湘明老师的亲朋好友及南开校友近 80 人欢聚一

堂，在纽约法拉盛东丽宫大酒楼庆祝桑湘明 80 寿辰。席间，桑湘明老师的子女和好友相

继发言，颂扬桑湘明老师为弘扬中华文化作出的不懈努力和贡献。出席寿宴的南开校友集

体向桑湘明学姐致贺词并赠送了礼品。南开校友言木彬先生的夫人童宝苓女士还当场献

艺，博得热烈掌声。 
 

南开校友会哥大举办专题演讲 

2008 年 4 月 19 日下午，纽约旅美南开校友会和哥大教育学院中国学生学者联谊会

共同在哥伦比亚大学教育学院举办了题为“求职与留美工作”的专题讲座。华尔街人力资

源专家、重心集团总裁、南开校友裔锦声博士，和精通美国移民法、从事移民法律事务十

余年的南开校友周政宏律师做了精彩演讲。 
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裔锦声博士的演讲内容侧重“求职和职业发展”。她通过具体事例深入浅出地介绍

了应如何扬长避短找到理想的工作，如何处理好个人能力、职业表现、和工作策略三者之

间的关系，并从中突出强调了如何采种适当的策略以取得事业上长期的成功。她还特别介

绍了如何处理好事业与家庭的关系，使之均衡发展。 

 

周政宏律师的演讲内容为“与调整身份相关的法律问题”。他着重介绍了最新移民

法有关高科技移民的条款，以及高学历人士在不同情况下如何在美顺利调整身份，避免其

成为求职和居留的障碍，等等。周政宏律师不仅以其丰富的专业知识和实际经验回答了与

会者面临的许多法律问题，他还愿意为南开校友及广大留学生提供法律上的帮助。 
 

 

外地校友动态     亚特兰大南开校友集会抗议 CNN 

    四月 26 日星期六，亚特兰大市的南开留学生校友联合其他中国留学生在 CNN 驻亚特

兰大市办公楼前举行了声势浩大的示威集会，抗议 CNN 节目主持人卡弗蒂(Jack Cafferty) 
歧视、辱骂中国人的言论。要求 CNN 向中国政府和人民诚恳道歉。南开校友周靖人参加

了组织工作。(周靖人供稿) 

 

图片为集会时的情景 

 

华盛顿特区南开校友会举行野餐会 

       每年春暖花开的 5 月，美国华盛顿特区近 70 个中国大陆大专院校的校友会都联合

举行野餐聚会。今年的聚会，于 5 月 3 日在马里兰洲的黑山公园举行。作为联合校友会的

成员，南开大学校友会组织了丰富的活动，有近 30 名校友携亲友从华盛顿特区，马里兰

地区，和北弗吉尼亚地区来参加，很多人是甚至是来自从几十英里以外的城市。参加的校

友中有 77 级的老校友，也有 2003 级的新成员。大家聚集在一起，一边享用校友会组织的

丰盛午餐，一边互相介绍交流彼此在南开时的美好回忆。 

 

      会长及秘书长感谢大家的参与，并希望在今年举行更多的活动，比如 10 月 17 日庆

校庆秋游活动，迎新年校友联欢会等，加强校友之间的联系，让每个在华盛顿特区的南开

人都了解校友会的存在并支持我们的活动。（吴婧供稿） 
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图为聚餐后校友们在校旗前面的合影 

 

诗词欣赏            满江红 
引自网友 “中国越来越强大了的评论” 

2008 年 5 月 6 日11:17am于纽约

    小小寰球，有几个藏蝇奔西。嗡嗡叫，几声独立，几声乞离。臭虫缘外亲他

国，匹夫撼祖谈何易！正西方衰落下场殃，非明夕。 
    中华兴，列强急；添谣传，反华迫。五千年神州，岂惧挑衅？四海华人正义

怒，五洲奥运展红旗。天塌下来擎得起，十三亿。 
 

饶子和校长率团访美 

伍语生 (58 级校友)2008 年 2 月 16 日于纽约 

直入名山发神思，
☆① 

翠峰如簇指落日。立定龙盘虎踞地，
☆② 

群峰肃然，
 

仰首瞻英姿。  思潮涌，情如丝。再将乾坤一手织。谩嗟荣辱悲思续，
 

  江山如画，正是帷幄筹决时。
☆③ 

☆①  直入名山：南开大学饶子和校长率团访问哈佛，耶鲁，哥伦比亚，常青藤等大学。 

☆②  龙盘虎踞地：华夏。 

☆③  帷幄筹决：《史记•高祖本纪》“夫运筹于帷幄之中，决胜于千里之外。” 把南    
              开办成为世界上第一流的知名学府。 
 

 
 

身在海外，心系祖国。为中国加油！为北京加油！为奥运加油！ 
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